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没有你的平安夜
□ (美)卡拉·M·施沃伦 孟心怡 译

灯 □ 孙君飞

人性的变与不变

不急于发表
□ 唐宝民

非常文青

浓眉大眼的也叛变了 □ 白瑞雪微语绸缪

同心传译

流年碎笔

读史札记
·也说李白与杜甫

编辑手记

不管怎么耽搁，买圣诞树这
事都不会变得容易起来，我提醒
自己。路过林园很多次了，我却
从没进去过，这次再也不能错过
了。六个月前，癌症夺走了我英
俊的丈夫维尔纳。当失落感尖锐
的边缘割断了联系着我和他的心
弦时，我从失落感中找到了它的
一个明显特征：初次体验。在没
有维尔纳的情况下初次体验各种
各样的事。

时间滴滴答答地流走，这些
“初次”在不经意间伴随着我度
过了每一天。即使其中有些更容
易熬过去，我还是感觉到维尔纳
的死在我的生活中留下的那个锯
齿边缘的洞。即使是他为我做的
最细微的事，那些我视为理所当
然的事，都在失落的对比下变得
铭心刻骨。买圣诞树尤其难，我
害怕在林园等着我的情感交锋。
我忧心忡忡着，直到一个温柔的
声音在脑海中响起——— 圣诞夜就
快到了。一想到要告诉家人今年
没有圣诞树，我就万分苦恼。常
绿植物本身并不特殊，但里面包
含着瑞士的古老传统，维尔纳和
儿子斯迪凡、于尔格33年来一直
遵循这个传统，以至于这成了他
们每年期待的仪式。但这些年
来，我从未自己挑选或购买过圣
诞树。

我把车开到了林园。
我深吸了一口气，下了车，

从两排香脂树和云杉间穿过。浓
浓的树木香气吸引了我，并把我
瞬间带回到过去。

那时斯迪凡三岁，坚持要拖
着大铲子，用小手握住铲子巨大
的把手，挣扎着压过庭院里长高
的草，一路拖进森林。每走几
步，铲子就会从小手里滑落。斯
迪凡会停下，捡起铲子，再继续
他的行程。他要完成一个重要的
任务：为父亲选一棵小香脂树。

我给斯迪凡讲维尔纳在瑞士
度过圣诞节的故事时，他把每棵
树都检查了一遍。

“圣诞老人不去拜访瑞士孩
子的家。”听到这，斯迪凡皱起
了眉头。“但是，在圣诞节一周
前的圣尼古拉斯日，瑞士的孩子
会收到巧克力和特别制作的饼
干。他们的圣诞节只是单纯庆祝
耶稣诞生。”斯迪凡又开心起
来。

我告诉他，圣诞夜到来时，
爸爸一家会在起居室里放一棵
小香脂树，用橘子和自制装饰
品把树打扮好，再把烛台夹到
枝头上，每个烛台上安一支小
蜡烛。

“晚饭后，他们唱起颂
歌。每个人都拿着蜡烛。当所
有蜡烛被点亮时，他们就唱
‘S t i l l e N a c h t (德语的平安
夜)’。那能让他们想起耶稣是

黑暗世界里真正的光。”
斯迪凡边听故事，边选了一

棵有三条根的香脂树。在我的帮
助下，他把树拔了出来，并把树
根放进我带来的黑色纸花盆里。
到了家，我们把树藏在柴房，希
望能瞒过维尔纳，一直藏到圣诞
夜。

圣诞节前一天，等维尔纳上
班后，我俩像快乐的共犯一样把
树装饰起来。我们在松针上缠上
红白纸链，枝头挂上小小的白蜡
烛，再把树重新藏起来。斯迪
凡努力克制自己的兴奋，等着
给爸爸看“瑞士圣诞树”。

那天晚上，斯迪凡和我溜
出了房子去拿我们用瑞士方式
装饰的树。我们把它放在前门
外大理石台阶上，点亮了蜡
烛，希望风不会吹灭它们。烛
光在黑暗中舞蹈，点亮了斯迪
凡脸上的笑容。我们敲了门，
大喊：“圣诞快乐！”维尔纳
打开门，目瞪口呆地看着我
们。当他看到蜡烛点亮的树
时，脸上划过一抹微笑，整个
神圣的圣诞夜他都这样笑着。

那个第一次“瑞士圣诞
夜”过后，每年维尔纳、斯迪
凡和于尔格都会从森林里搬来
一棵树，把它放在我们的宽敞
的太阳能温室里。圣诞夜晚
上，家人和朋友团聚起来，吃
一顿特别的晚餐，一边唱颂歌
一边点亮树上的蜡烛。

烛光上下跳跃，照在长长
的窗户上，照在一张张微笑的
面孔上。所有蜡烛点亮的一瞬
间，整个房间鸦雀无声，然后
颂歌响起。当颂歌的最后一句
“哦，圣诞树”唱完，维尔纳
清澈的男中音升高，唱着“平
安夜”，这是他给我们的礼
物。但是现在维尔纳走了，我
必须独自完成我的使命。

思虑再三，我选择了一棵粗
壮的香脂树，但担心着怎么才能
把树搬到我的车顶上。

这时，林园的主人来了。
“你不用把树拉到你车上，我会
叫我丈夫送到你家的。”

我们镇子很小，人人都知道
维尔纳的事。

“谢谢你！”我大声说。
圣诞夜来了，圣诞树也就位

了。亲友齐聚一堂，吃一顿特殊
的晚餐。过一会儿，我们点蜡
烛，唱颂歌。耶稣的生日支持着
我们，使我们度过了头一个没有
维尔纳的圣诞节。

烛光在玻璃上闪烁着，照着
每个亲人朋友的脸。房间里一片
寂静，但是再没有人唱一句“平
安夜”了。我们静默了一会儿，
大家都不习惯没有维尔纳的圣诞
节。

也许明年就会习惯……

前些天在一家论坛看到文友们在讨论
这样一个问题：一个人，每月发表多少篇
文章，才算得上是个成功的作者？这一问
题使我联想到了两件事：一件是关于学者
傅斯年的；另一件是关于学者陈垣的，或
许对回答这个问题有所启发。

著名学者王叔岷是四川大学中文系的
毕业生，1941年考入北京大学文科研究
所。那年秋天，他兴致勃勃地到研究所所
在地的四川南溪县李庄报到。到达李庄
后，他先拜见了研究所所长傅斯年。傅斯
年问王叔岷：“你想研究什么课题？”王
叔岷说：“《庄子》。”傅斯年点了点
头，说：“要把才气洗净，三年之内不许
发表文章！”傅斯年的这句话说得王叔岷
丈二和尚摸不着头脑，因为按他的理解，
多发表文章是自己实力的体现，为什么三
年内不许发表文章呢？但他也不敢争辩什
么，只好按照要求去做，把全部精力都用
在了学术研究上，从校勘训释入手研究
《庄子》，后来终于成为二十世纪在庄子
字意训诂方面最权威的学者。有了成就的
王叔岷，再回想初到研究所时傅斯年对自
己提出的“进所三年不得撰文”的要求，
忽然明白了傅斯年的良苦用心。原来，做
学问最忌目光短浅、心浮气躁，“板凳要
坐十年冷”，只有心无旁骛地潜心做学
问，才能取得学术上的辉煌成就。

目录版本学家牟润孙曾师从历史学家
陈垣先生。据牟润孙回忆，陈垣先生也不
主张乱发表文章。陈先生说：“写学术文
章，不可不力求慎重，对一个问题没有研
究成熟，就拿出去发表，将来极可能有悔
其少作之感。”“悔其少作”一词，出自
汉代杨修的《答临淄侯笺》：“修家子云

，老不晓事，强著一书，悔其少作。”
是指不满自己年轻时未成熟的作品。鲁迅
先生在《野草》序言中也谈到了这个问
题：“听说：中国的好作家是大抵‘悔其
少作’的，他在自定集子的时候，就将少
年时代的作品尽力删除，或者简直全部烧
掉。”由此可见，随便发表文章，既是对
读者的不负责任，也是对自己的不负责
任，应该引以为戒，以免将来产生“悔其
少作”的感慨。

当然，此种做法仅限于真正想在文学
事业方面有所建树的人，如果写作目的只
是为了赚稿费，则另当别论，否则的话，
没有一定的发表量作保证，恐怕就有吃不
上饭的危险了。

刚刚转过身，我便忘了灯原是我
点亮的。

灯光越来越亮，温暖的奇迹，我竟
然认为是一个长着翅膀的小精灵拿魔
棒点亮的——— 这样孩子气的想象，有人
会好意地笑话我。

从很久以前，我学会了瞅着灯光出
神，灯光照不到的地方，我的幻想会去擦
亮那么一小会儿。夜的黑那么大，那么
重，灯只照耀那么小的空间，我却觉得它
的美是无限的。我更动心于灯光的轻，虽
然穿越它会留下影子，但我乐此不疲。先
是伸长的手臂穿过它，然后是倔强的鼻
尖碰到它——— 整个身体也穿过它：我在
嬉戏灯的光，舞蹈状，飞翔状，一会儿觉
得在光的波里游泳，一会儿觉得在光的
襁褓里抻手蹬脚；点亮的灯，跟夜碰撞出
火花，一下子减去了所有事物的重量，包
括人的忧伤、苦闷和寂寞。

妈妈常常就着灯光缝缝补补，我才
能够近距离地偷偷瞧她。在白天的田地
里，太阳那么大，那么辉煌，事无巨
细它都要管，我不敢仔细地看妈妈，
现在能了。灯光下的妈妈没有那么多
的残缺和艰辛，甚至有了一些温柔安
详。曾经青草般的妈妈，从我能够回
忆的时候起，就像打了霜的庄稼。我
这一辈子都不可能用花朵来比喻妈
妈，虽然她一辈子都在泥土里生活
着，却永远不会长成一朵花。自己不
是花，就在孩子们的衣服上绣上自己
梦中的花吧。我想一次又一次地偷偷
瞧妈妈，可是怕她察觉，让人脸红，
便在灯光中扮小鸟飞来飞去，无声无
息地穿越，看灯怎样抚慰她，也看她
怎样使夜晚的灯变得越来越深情。

我们家里没有薰衣草和白天鹅，
更没有太妃糖，也从来不会秩序井然。
笨拙沉重的劳动工具，硬木和钢铁的结
合，总是乱乱地放着，所有的孩子也都
是乱乱地长大。抱怨过吗？也许真的抱
怨过，但是谁能够对着大风长时间地制
造抱怨的肥皂泡呢？如果我抱怨过，也
至多有三分钟——— 看到妈妈在烈日下
像男人那样干活，我知道自己已经不再
是小孩子，抱怨如同田地里的野草，必
须立刻拔去。劳动啊劳动，筋疲力尽之
后，有难言的委屈，毕竟还是一个孩子，
会想到永远买不到的玩具，怎么办？我
一次一次地走进夜里，一次一次争着将

灯点亮，慢慢放松，渐渐平静，甚至渗出
莫名的愉悦。在我看来，夜晚的秩序感
最为强烈，不像白天那么忙乱，黑色的
经纬线交织出精致细密的网，走到哪里
都被夜的魔法罩着，人变形为爬行的小
昆虫，谁也突破不了层层叠叠的暗
网——— 于是，我们召唤来了灯，天空召
唤来了星月。任何光都是对秩序的破
坏，轻对重的破坏，我痴迷于这种破坏，
犹如对游戏的痴迷，听不到打碎玻璃般
的声响，只有小精灵扇动翅膀的窸窸窣
窣，余音袅袅的吟唱。

白昼里的光，唯有一块块压下来的
考验，带着盐和泪水的咸味，还有硌脚的
疼痛。而夜的灯，抚慰着妈妈，抚慰孩子，
也抚慰着此时此刻的整个村庄。生活不
再瘦骨嶙峋，我借此触摸到它的肌肤，有
一些饱满，有一些温热，汗水里散出青草
香、野花香。灯光一闪，我窥探到生活的
乳牙和灵魂，情不自禁地笑起来。

“妈妈！”我叫一声灯光中的妈妈。
妈妈抬头看看我，疼爱地笑一下，

继续埋头去缝缝补补，那么漫长的缝缝
补补，那么沉默的缝缝补补。

妈妈知道我根本没有任何事情，只
是想叫一声妈妈，也不在乎她到底答应
不答应，不答应，她也永远是我的妈妈！
灯光黯淡了一下，妈妈却比任何时候都
更加明亮。第二天清晨，我们就能够穿
着她缝补过的衣服，灯光抚慰过的衣
服，明亮得跟新做的一样，醒目地走向
学校，或者铺满露水的田野。

最近的灯，最美最动人，在最近的灯
光里看最近的人，最难忘最叫人怀念。

妈妈在白天老得快，夜晚的灯光一
亮，稍稍推迟了她的老。我从来没有勇
气拥抱自己的妈妈，任何的亲昵都让我
脸红，还好，夜的灯替我拥抱了妈妈，而
且是用最近最美的灯光拥抱了她。我会
想象这盏乡村的孤灯也是我啊，妈妈不
知道也没有关系，当我在灯光中飞来飞
去的时候，那个孤单而深情的影子一次
一次地拥抱了妈妈，飞掠而过的拥抱，
总有一次让妈妈感觉到一种来自孩子
的那种纯真的魔力。

从油灯到电灯，妈妈不言不语地，
越来越老。我也离开最近的灯，最近的
人，融进黑夜，仿佛成了生活的孤儿，怀
抱着希望和忧伤，怀念着夜有明灯的远
山远水。

城里的黄昏总是来得晚，夜晚也
是，也不用我争着去点亮灯，但我总会
想起远在乡下的那盏灯：妈妈，你是不
是很早就点亮了它？让灯像一滴明亮的
泪水，高高地从夜空坠下，悬在你的面
前，怎么也不肯落下？我们都不知道风
是怎么来去的，光影流逝，而灯光同在。
妈妈，我学会了打开箱子，合上箱子，带
着箱子在街道上走来走去，可是我还是
渴望回到家里，争着为你点亮一盏灯，
而怎样就着灯光，拥抱自己的妈妈，我
仍旧没有学会呢。

灯，不管怎么想象，它都最像妈妈
在夜里寻找孩子的眼睛。

中国有一种“忍”的文化，比如一个
人为了达到自己的“崇高目标”，就可以忍
受和妥协———“英雄能受胯下之辱”“君子
报仇十年不晚”等等。韩信曾有过“胯下之
辱”，但后来成为大将军，也便成为了英雄
行为的一部分。但不要忘记“胯下之辱”仍
旧存在，那是一种大辱。如果韩信没有这样
的经历，他的形象不是更为高大吗？再说，
如果一个英雄人物不曾耍弄权谋，不曾摇
尾乞怜，难道会因为缺少戏剧性而留下什
么人生遗憾吗？

为了成功，为了那个目标，一切的曲折
忍让都可以理解和原谅，这成为一部分人
的“至理”。其实这正是民族劣根性的一部
分，是某些人习惯的“手段”与“目的”的“分
而论之”，不仅不能看成堂而皇之的理由，
而且还是缺乏自我批判力的道德哀伤。

一切都需要以言与行作为评判的根
据。诗人的“行”既是行动，也是作品本身，
诗与文都是他们人生的重大行为。究竟留
下了怎样的一些文字，这既是一个“行”的
依据，又是“言”的物证。说到“行”，我们不
能简单地说他们为封建专制工作，就一定
有不堪的人格。他们在“治”的位置上发挥
个人的能力，如果能够推动社会发展，安顿
民众的生活，这也诚乎可贵了尤其需要我
们深思的是，今人未必可以居高临下地指
责唐朝的体制，因为我们不能以简单的“进

化论”的口气论世，认为今天的一切都是高
于古代的。我们还需要向古今中外一切优
秀的东西学习。

具体到一个人，还要看他为了进入那
个体制的高层，或是进入高层之后，表现出
的千差万别。这恰恰是最能够检验道德操
守的。如果为了进入那个体制，达到高位而
使尽伎俩，留下了许多不良的人性与道德
记录，那将是另一个问题，必要受到追究。
这些追究更多是留给历史的，那是一个足
够大的近乎无限的时间，可以容纳无数人
的评判。个人的言与行，诗人的言与行，是
这其中最重要的凭据——— 除非可以推翻这
些言行，证明这些记录是虚假的。

郭沫若先生试图做“推翻”的工作———
他在《李白与杜甫》中曾为李白的一篇自荐
表申辩，认为是后人伪造的，但最终并没有
得到佐证。

人性中最基本的一些东西是难以开脱
的，这一点古今皆是。

今天我们不带成见地去比较三种关于
人性的论述，觉得谁最高明？好像孟子说得
不够准确，他的“性本善”有些简单，因为

“人性”之中显然还有其他，包含了各种贪
欲。再看荀子的“性本恶”，也不完全对。因
为人性里毕竟有天生的良知本能，比如怜
悯之心人皆有之，人性中天然地存在一些
美好的东西，这同样是最基本的，是不需要

教化即先天存在的。所以人性既不是本来
的善，也不是本来的恶，而是一个难以言说
的复杂体。所以孔子只说“性相近”，并没有

“恶”和“善”的界定，因为实在太复杂了。就
此看，孔子是最高明的。

我们从李白和杜甫的文字中不难注意
到：他们是那么敏感的人。这样的人一旦做
下了有伤自尊的事情，会是非常痛苦的。比
如杜甫，有一首诗里就说到他最感耻辱的
一些事，叫做“干谒”——— 为了博取功名而
奔走。像写自荐表、跑关系等等，统称为“干
谒”。“衣不盖体，常寄食于人，奔走不暇，只
恐转死沟壑”，杜甫这样描述自己悲惨的境
遇，但仍然恳求“伏唯明主哀怜之”。李白也
回忆过当年“干谒”的狼狈：“前门长揖后门
关，今日结交明日改”。他们怎么会没有强
烈的狼狈、尴尬、耻辱的感受，这在他们的
文字里一再得到印证。

郭沫若先生在晚年也谈到了李白和杜
甫不堪的一面，但是非常节制，常常是点到
为止。因为这或许要产生一些现实的反思，
是难以回避的。1949年前后，特别是当时中
国知识分子的生存处境，对于郭沫若先生
来说是非常清楚的。20世纪六七十年代的
杰出作家们在哪里？知识分子在哪里？有许
多在监狱和农场里。有的知识分子只是苟
活，或者被杀掉，已经不在人间。当时议论
李白杜甫与权力的关系，就需要面对那样

的社会现实，不由自主地产生诸多联想。同
时我们不要忘记，郭沫若先生谈论这一切
的时候，“文革”还没有过去，他自己正接连
遭受老年丧子的打击。

在这种情况下，郭沫若先生能够如此
论说诗人和庙堂的关系，已经是极为难能
可贵的了。另一方面，李白让郭沫若特别珍
爱，因为这是对他发生过重要影响的古代
诗人，他不忍将其过于贬损。实际上把李白
树成千古不朽熠熠生辉的民族诗人的，正
是李白自己的文字；但同样也是这些文字，
却差点毁掉了一个伟大诗人的形象。李白
是一个饱含剧烈矛盾的人：一方面极其敏
感和自尊，另一方面又极其麻痹，常常扔掉
自尊于不顾。

这种情形我们不会感到陌生。因为中
国的官本位思想根深蒂固，唯一的价值尺
度就是官阶，一个人只要仕途顺达就算不
容置疑的成功，仿佛不再有其他的尺度和
标准。从李白杜甫到现在，一千多年过去
了，顽固的“国标”仍然没有根本的改变，这
只能看成是一个族群的大悲哀。

当然我们不能去苛求古人，不能用一厢
情愿的思维模式去评析古人。但人性中总有
不变的东西，比如在权势面前、利益面前，人
的高贵和自尊怎样安放，这仍然还应该是古
今相同的。从这个层面上讲，今人仍然在为
一千多年前的李白和杜甫感到遗憾和疼痛。

一个熟悉的作家告诉我，他
有一个“毛病”，非在自己的书
房不能写作。不管写什么，一定
要坐在自己的书房，四周都是喜
欢的书，就像坐在一堆老朋友中。
这些老朋友虽未谋面，也不言语，
却神交已久，比身边的朋友似乎
还要亲近。

我懂他这种感觉，但现实生
活中却往往相反。

那天，我那好学的老妈戴着
老花镜，一边读报纸，一边向我普
及各种知识。她说，印度的土地只
有中国的三分之一不到，人口却
和中国差不多，有十二亿了。我
说，是啊，地球上已经有超过70亿
的人了。

世界逼仄，越来越拥挤。公交
车，地铁，商场……你、我、他
被日益局促的空间挤压在一起，
近得听得到彼此的鼻息，闻得到
味道，甚至感受得到对方的温
度，但心理距离咫尺天涯，是完
完全全的陌生人。

可谁也无法逃避共存，即使
擦肩而过时选择无视对方。无论
在意还是不在意，愿意还是不愿
意，你、我、他都在那里，像一面镜
子，映照彼此。

如同有了光，世界才有了模
样，透过“别人”这面镜子，我们才
能看清楚自己的样子。

我们之间的差距永远大于相
似，口音，肤色，童年，教育，职业，
收入，爱好……这些只是表面，还
有那些最微妙的感受，最美好的
情感，最沉重的哀伤，最强烈的恐
惧，最深切的崇拜，最莫名的念
头——— 人性的深度似乎永远难以
探底。而且，你之天堂，或许他人
之地狱，窝在自己的安宁之所，又
如何理解别人的狂风暴雨？

作家试图用文字表现，他们
观察，解剖，这种努力被尊称为文

学。文学，帮我们“看见”各种各样
“别人”的生活。

作家大概也分成三种，坏的
作家暴露自己的愚昧，而好的作
家使你看见愚昧，伟大的作家呢？
是使你看见愚昧的同时，也认出
自己的原型，从而涌出最深刻的
悲悯。

在《人性的变与不变》中，兼
具敏感的直觉和高度理性的观察
中，我们看见，“李白是一个饱
含剧烈矛盾的人：一方面极其敏
感和自尊，另一方面又极其麻
痹，常常扔掉自尊于不顾。”这
是“因为中国的官本位思想根深
蒂固，唯一的价值尺度就是官
阶，一个人只要仕途顺达就算不
容置疑的成功，仿佛不再有其他
的尺度和标准。”

从李白杜甫到现在，一千多
年过去了，他们仍然照见我们本
身的“遗憾”和“疼痛”。

文学还让我们看见，他人背
面更贴近生存本质的一种现实，
在这种现实里，除了理性以外，
还有直觉的对“美”的顿悟。
美，也是更贴近生存本质的另一
种现实。

《灯》里，黑暗中与光的游戏
令人神往———“我在嬉戏灯的光，
舞蹈状，飞翔状，一会儿觉得在光
的波里游泳，一会儿觉得在光的
襁褓里抻手蹬脚；点亮的灯，跟夜
碰撞出火花，一下子减去了所有
事物的重量，包括人的忧伤、苦闷
和寂寞。”

我们也要找到这美，这黑暗
中的光，找到它们，就找到了方
向，就不会为眼前障碍所惑。

我妈这些天前所未有地焦虑，连广场
舞都没法专心跳了。

困扰她的是一个简单又复杂的问题：
究竟啥还能吃？

可以说，上海福喜事件带给广大群众
的冲击是原子弹级的。在国产不安全食品
频频曝光之后，这事儿动摇了我们对进口
食物无私的信任。

犹记站在乌泱泱一片形迹可疑的景区
餐厅之间，我多半会径直走进麦当劳。犹记
来京旅游的侄女出门前我总再三叮嘱：买汉
堡，别乱吃东西。“洋快餐”自1987年进入中
国以来，从一种高大上的象征渐入寻常百姓
口，几乎成为“便捷”与“放心”的代言者。

曾经就这样被你征服，如今却就这样
被你辜负。其震撼，如同模范老公出轨，国
民女婿嫖娼。陈佩斯曾精确描述过此类情
形：我以为只有我这样的才能当叛徒，没想
到你这浓眉大眼的也叛变革命啊！

你看那神州大地各处超市里，进口食
品往往是置于单独区域，价格也比国货贵

了太多。这般待遇却并未让其保持纯洁之
身，一遇媒体卧底，照样哗啦啦沦陷。究竟
是南橘北枳的所谓“本土化”，还是以双重
标准歧视中国人民的胃？前辈早就告诫过
我们，不以出身论英雄。看来，无论国货或
洋餐，咱都得永远保持警惕之心，不惮以最
大的恶意加以揣测。

生存与发展计，其他所有建设之力不
过是春风化雨，“吃饱并且不吃死”却是一
招制敌——— 中国如此，全世界同样面临此
题。原以为咱早已步入小康，其实尚未解决
温饱，食物品质在某种程度上还不如原始
社会。那时没有农药也没有添加剂，我们刚
学会直立行走的祖先们饿了就抬头摘取晨
露晶莹的果子，绝对绿色、有机。

当然，因为无法辨别是否有毒，原始先
民面临的食品安全威胁其实是我们今天所
无法想象的。北京周口店猿人时期，平均寿
命17 . 7岁。在漫长的进化中，传说里的神
农与伏羲氏以自我牺牲式的艰苦探索带领
人们走出了生命困境。伴随着文明车轮滚

滚向前，人类贪婪之心日盛，人为因素逐渐
成为食品安全的关键。

汉朝规定，肉类因腐坏等因素可能导
致中毒的话，应尽快焚毁变质食品，否则将
处罚肇事者及相关官员。唐朝严格杜绝有
毒有害食品流通，如果食品变质，食品所有
者必须立刻销毁，否则要被杖打90下；不销
毁却送人或继续出售而致人生病，判处徒
刑一年；如致人死亡，食品所有者将被判处
绞刑。宋朝则要求食品从业者必须加入行
会，而行会须对商品质量负责。

质量是设计出来的。中国自古重视食品
安全，对违法行为施以重典。然而，当移花接
木瞒天过海能把王宝强打扮成许文强的现
代技术与食品相遇，鉴别变得异常困难。设
计出一种完美无暇、点滴无漏的监管机制目
前似乎还不太可能，而道德的血液已经被证
明如蒙在鼓里的爱情一样经不起考验。

让制造者及其老婆孩子作每批食物的
首尝者，或为一个不错的主意。那温馨的场
景大概是这样的———

顾客们还未到来，老板一家已经开始
了一天的劳作。他们决定碰碰运气，到厨房
里寻找一种安全的食材。仍在保质期内的
牛肉饼，是上天的恩赐；依自然周期生长的
鸡翅膀，则是家禽中的极品。稀有的食材配
以随机的食用方法，使得这份食物显得更
加弥足珍贵。

让以身试法者以身试吃，并不是中国
网友的发明。巴顿将军严责降落伞质量的
故事，想必大家耳熟能详了。前不久我在一
个装备展上，也见着了一位主动“跳伞”的
老板。滚动播出的视频画面里，这位年过半
百的防弹车辆制造商端坐驾驶位，任凭子
弹啪啪撞击车窗，岿然不动。拿自个儿性命
抽查检验，悲壮的背书最靠谱。

其实我对洋快餐颇有好感。在公厕文
化不甚发达的我国，麦当劳、肯德基提供了
最洁净并永远不缺手纸的厕所。据说这些
快餐店在北京、济南等地的多家门店已经
不卖汉堡了。我想，在给公众一个交代之前
留作公厕，那也是极好的。
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